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Presentación 

 

A continuación, se presenta el informe de gestión de la junta directiva para la 30º novena 

asamblea ordinaria de socios y socias del IPC. Aunque el informe corresponde al año 2024, 

se debe tener presente que la actual junta termina su periodo ordinario y es por esta razón que 

se puede observar alguna variante en la estructura del informe y es que hace referencia a 

logros y dificultades que se han venido observando durante los últimos 2 años. 

Como es tradicional, la primera parte del informe hace referencia a unos elementos 

contextuales, tanto internacionales como nacionales que de forma directa o indirecta 

determinan el quehacer de la apuesta institucional del IPC. Para el presente informe, tuvimos 

la fortuna de contar con el seminario internacional de Reparar la democracia a través del 

pensamiento crítico, los y las ponentes de gran talla internacional y nacional, así como las 

discusiones que se dieron en paneles y mesas, nos permitieron enriquecer el análisis 

contextual previo a la realización de nuestra asamblea. Aquí se recogen algunas notas de las 

ideas centrales expresadas en estos paneles, así como el análisis de contexto realizado por el 

equipo de trabajo. 

En un segundo momento, se presenta la información relativa a la gestión financiera de la 

institución, en clave de los proyectos en gestión y los que se elaboraron, pero no lograron ser 

financiados. No obstante, es importante aclarar que en el informe administrativo y financiero 

de la ejecución realizada durante el 2024 se contempla esta información mucho más precisa. 

En el tercer bloque de este informe, de la relación de un trabajo realizado con el equipo de 

trabajo en el que se plasma los principales logros realizados durante el año 2024 acompañado 

de las principales actividades que soporta la consecución de estas conquistas. El trabajo se 

complementa con un ejercicio en el que se ejecutaron también las principales dificultades 

presentadas durante el último año para la institución, así como los principales asuntos 

pendientes y retos que pasan para este 2025. 

Finalmente, en vista de que el IPC durante este año llega a la culminación de su último plan 

decenal, como cuerpo asociativo nos vemos a la tarea de evaluar lo realizado durante la 

vigencia de este plan y construir el plan que hará de guiar al IPC en el mediano y largo plazo. 

Por esta razón se plantea una ruta metodológica y de encuentros para la evaluación y 

construcción del nuevo plan, ruta que en este informe se presenta a consideración de la 

asamblea. 
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1. Notas sobre el contexto 

Internacional 

El año 2024 fue bastante dinámico en materia internacional para el IPC, esto se puede afirmar 

a partir de nuestra mayor participación en redes internacionales, la asistencia a eventos de 

incidencia en temas claves para la institución y la realización de eventos con un significativo 

aporte de personal extranjero. 

En el último año se afianzaron significativamente las relaciones con la Red latinoamericana 

por la justicia económica, social y climática, Latindadd. Esta Red viene con una curva muy 

significativa de crecimiento en su capacidad de incidencia en importantes espacios 

internacionales relativos a la deuda externa, la arquitectura financiera del mundo y el cambio 

climático. Con Latindadd se organizó el Preforo social mundial de economías 

transformadoras, realizado en el Jardín Botánico de Medellín los días 13 y 14 de julio de 

2024. Con esta red también organizamos el Foro Social Mundial de Economías 

Transformadoras en Cali, el 20 y 21 de octubre del año anterior, realizamos un estudio sobre 

Amazonía, deuda, extractivismo y cambio climático, que fue socializado en espacios tan 

importantes como el Foro Social Panamazónico, en Rurrenabaque, Bolivia, entre el 10 y el 

15 de junio, a partir de este trabajo también se realizó una campaña con resonancia en 5 

países amazónicos. Pero tal vez el logro más importante en el marco de Latindadd es que el 

IPC a través de la compañera Claudia Tamayo, fue elegida para la copresidencia de esta 

importante red de incidencia latinoamericana.  

Otro tema en el que el IPC tiene reconocimiento nacional es en el debate de las transiciones 

ecosociales justas, por esta razón fuimos invitados por el Observatorio de Multinacionales en 

América Latina, a Bilbao entre el 10 y el 15 de noviembre para presentar una ponencia sobre 

la minería metalizada en la transición energética y de paso constituir una nueva red para 

afrontar los retos que plantean unas transiciones sin democracia ni equidad. 

La realización del seminario Reparar la democracia a través del pensamiento crítico, fue una 

de las actividades internacionales más relevantes para el IPC durante el año 2024. Con la 

participación de panelistas de gran talla internacional y nacional, tuvimos la oportunidad de 

ofrecer a la ciudad un evento reflexivo sobre los retos de la democracia, la paz, los derechos 

humanos, la educación popular y las economías transformadoras. El panel sobre contexto 

internacional nos entregó elementos fuertes para continuar la reflexión sobre la pertinencia 

de nuestra actuación en un mundo donde van en retrocesos muchos de los valores por los que 

le ha apostado la institución en 43 años de existencia.  

Aprovechando este valioso insumo y el análisis realizado por la Junta Directiva y el equipo 

de trabajo, en espacios diferentes, se presentan los siguientes elementos para el análisis de 

coyuntura, primero a nivel internacional y luego a nivel nacional. 

a. Trump versión 2.0 actualizada con Musk 

El mundo ya sabía lo que se venía con Donald Trump con su segunda elección como 

presidente de los Estado Unidos, lo que nadie preveía era el enorme retroceso en materia de 
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derechos y de libertades democráticas en sus primeras semanas de gobierno. De las 

posiciones de extrema derecha de su primer mandato al parecer ya para su segundo periodo 

han trascendido al fascismo, con declaraciones y ordenes ejecutivas cargadas de xenofobia, 

de discriminación de los pueblos y de un extremo machismo. Dos circunstancias le dan 

licencia a Trump para ser cada vez más Trump, de un lado, su amplio margen de victoria en 

relación con las últimas elecciones y la nefasta influencia de Elon Musk, que a pesar de ser 

un particular tiene un encargo público que al parecer le permite poderes ilimitados, que se 

encuentran por encima de la propia constitución norteamericana. La relación de Musk con 

diferentes partidos y mandatarios de ultraderecha por todo el mundo hace pensar que no se 

trata de un modelo político nacionalista, por el contrario, tiene toda la intensión de 

proyectarse al mundo y de marcar hegemonía por un largo periodo. 

Los hombres blancos más ricos del mundo además de tener el poder económico se están 

haciendo a un poder político tal que el Estado corporativo ha dejado de ser ciencia ficción 

para convertirse en una realidad fáctica. El trabajo de Elon Musk es sustituir el personal 

federal entre un 10 y un 15% con la inteligencia artificial y con está excusa está accediendo 

a toda la información posible para hacer un gobierno mínimo, que permita el menor pago de 

impuestos y más tasas de acumulación para los más ricos. Por eso el desprecio por lo que 

consideran gastos ociosos como la cooperación internacional. 

USAID ha sido una agencia polémica, no en pocos casos acusada de desestabilizar gobiernos 

progresistas democráticos, de realizar inteligencia, de posicionar ante comunidades los 

intereses militares, entre otras cosas, pero de lo que nunca había sido acusada esta agencia es 

el de ser terrorista. Que este calificativo venga del propio gobierno de los Estados Unidos da 

cuenta de que tan al extremo de la derecha se encuentra el gobierno de Trump y de su asesor 

Musk. Es importante aclarar que USAID es una agencia autónoma, del pueblo de los Estados 

Unidos, con un presupuesto asignado por el Congreso de 46.000 millones de dólares, con 

más de 10.000 funcionarios en más de 120 países, sin lugar a duda, es el principal actor de la 

cooperación internacional. La decisión de congelar toda operación por 90 días afectó 

sensiblemente a Colombia, ya que invierte recursos por cerca de 180 millones de dólares, lo 

que equivale al 70% de la cooperación internacional en el país. El IPC no tiene actualmente 

proyectos financiados por esta agencia, por eso no tuvimos un impacto inmediato, aunque la 

falta de estos recursos va a encarecer a en futuro próximo la posibilidad de acceder a más 

fuentes de cooperación. 

El posible cierre de USAID pone también de manifiesto el nuevo enfoque de las relaciones 

internacionales de los Estados Unidos, se impone la ley del más fuerte, a Trump no le importa 

humillar a su contradictor con el fin de lograr lo que quiere, vía la hostilidad comercial y si 

es del caso la militar, prescindiendo radicalmente de la cara amable de las relaciones 

internacionales, la cooperación. En sintonía con ello, está también el desprecio por el 

multilateralismo, Trump ha ordenado el retiro de órganos como la OMS, la UNESCO, el 

Consejo de Derechos Humanos, y ha impuesto sanciones a los magistrados y funcionarios de 

la Corte Penal Internacional, evidenciando que no le importan las normas del derecho 

internacional. También se retiró del Convenio de París, dejando claro que la prioridad es la 
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seguridad energética de su país, sin reparar en costos ambientales y sociales, volviendo a la 

política del negacionismo del cambio climático. 

“Hacer grande a América otra vez”, fue su lema de campaña de Trump y está dispuesto a 

vender esta imagen de la forma más brutal, mostrando incluso desprecio por sus aliados, no 

los trata como tal solo como sirvientes a esta causa, tal ha sido la guerra arancelaria que ha 

emprendido con sus principales socios comerciales y geopolíticos: México y Canadá. Hizo 

lo mismo con Europa al dejarla solo con el problema de negociar un final de la guerra de 

Ucrania y su posterior restauración. Al parecer este régimen fascista solo considera como 

aliado al régimen sionista ortodoxo, en una clara paradoja de la historia y la política 

internacional. 

Pero la principal guerra que la administración Trump comenzó a liderar es contra los 

migrantes. La xenofobia y aporofobia de su administración se ha desplegado principalmente 

contra la población latina, que atada de pies y manos ha sido retornada de la forma más 

inhumana a sus países de origen. Los gobiernos que han pedido un trato digno para sus 

connacionales han recibido amenazas de aranceles y otros castigos, como le sucedió a 

Colombia. Es claro que Trump está mezclando su guerra contra los migrantes con la lucha 

antidrogas, incluso con la comercial, que fue el argumento esgrimido para imponer aranceles 

a sus vecinos y a China por no combatir el tráfico de fentanilo. Trump no está dispuesto a 

cumplir ningún tratado, ni siquiera la declaración universal de derechos humanos que 

considera la migración como un derecho y hará sus guerras sin ninguna consideración al 

orden internacional. 

Para la nueva administración de la Casa Blanca, la grandeza de los Estados Unidos se mide 

en la capacidad que tenga de evitar que China le rompa su hegemonía. Para ello está dispuesto 

a trazar una guerra comercial cuya base es el proteccionismo de la industria nacional a través 

de la imposición de aranceles, con el ánimo de cerrar el déficit de la balanza comercial que 

tiene con otros países, por ahora las otras potencias económicas están dispuestas a responder 

desde el principio de la reciprocidad, algo que puede generar un estancamiento del 

crecimiento económico mundial y el incremento de la inflación en muchos países, 

principalmente en los Estados Unidos. 

b. Conflicto en el medio oriente: 

Según la profesora Ana Esther Ceceña, lo que está ocurriendo en Gaza no es una guerra de 

Israel contra Palestina solamente, sino el reposicionamiento de Occidente en la región de 

Medio Oriente. Y amenazando de algún modo a Irán, que es un país que se considera de los 

cuatro enemigos que ha señalado el Pentágono, que son Rusia, Irán, China y Norcorea. Irán 

está en la mira de esta guerra, de este conflicto extendido, pero claro está ocurriendo en el 

caso de Gaza principalmente, aunque se ha extendido al sur del Líbano y a una Siria con una 

monarquía recién derrocada y extremistas en el gobierno. Este triunfo de Estados Unidos e 

Israel desestabiliza aun más toda la región. 

Yemen es otro país que entra en este conflicto en defensa de Palestina, desde su posición se 

pueden lanzar misiles hacia Israel o hacia otras regiones cuando es necesario. Pero tiene la 
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particularidad de que es el país que puede cerrar el paso del Mar Rojo. Han logrado impedir 

el paso de barcos que llevan pertrechos a Israel.  

Israel es la única posición aliada segura de occidente en toda esta región, porque es el único 

país que pertenece a ese occidente colectivo, esto es Estados Unidos en colaboración con un 

grupo de aliados o con una región del mundo que culturalmente comparte sus intereses, sus 

propósitos, su manera de entender el mundo como es Europa, que ha sido cómplice del 

genocidio palestino. 

Para la profesora Ceceña, hay un interés geoestratégico de Occidente en la franja de Gaza, 

además de los edificios residenciales y recreativos propuestos por Trump, se trata de la 

posibilidad de construir una ruta entre el Indo-Pacífico y el Mediterráneo que sea diferente a 

la del Canal de Suez y que quede en territorio occidental, es decir, en territorio de Israel, el 

hecho de poder construir un canal alternativo ya sea, por mar, para que pasen los barcos, ya 

sea por tierra, para colocar contenedores de un lado y del otro. La ruta pasa exactamente por 

Gaza. Entonces, es necesario limpiar Gaza, dejarla vacía completamente como para poder 

hacer uso de esta ruta, porque por allí pasaría el 20% del comercio mundial.  

 

c. Fin de la guerra en Ucrania y el fin de la OTAN? 

Tras tres años de confrontación, más de un millón de vidas humanas perdidas y más de 15 

millones de desplazados forzados y refugiados internos, la guerra entre Rusia y Ucrania para 

que pueda tener una ruta hacía su fin. Durante su campaña Trump prometió terminar esta 

guerra durante sus primeros días de mandato, tal vez porque sabía que la formula era sencilla, 

suspender todo tipo de apoyo económico y militar a Ucrania, era algo que venían venir los 

aliados de Estados Unidos en la OTAN. 

Como quedó claro en el primer movimiento, Trump discute directamente con Putin lo que 

parece ser más una capitulación de Ucrania sin la negociación directa de Ucrania. De esta 

forma el presidente norteamericano prefiere terminar la disputa militar con Rusia y 

concentrarse en la guerra comercial con China. Ve con malos ojos los más de 500.000 

millones de dólares entregados a Ucrania, por eso pide su devolución y además advierte que 

la reconstrucción y seguridad de Ucrania corren por cuenta de Europa, al que le pide que 

suba a 5 puntos del PIB su gasto en defensa, enviando un mensaje muy negativo que pone a 

tambalear la estabilidad de la OTAN. La reconstrucción de Ucrania será con recursos de la 

Unión Europea, algo que encarece más los recursos de cooperación internacional, afectando 

directamente la consecución de recursos. 

Rusia ha dejado claro sus inamovibles en un proceso de negociación, sus principales 

exigencias es que no se discute la soberanía de los territorios anexados recientemente en el 

Donvaks y Crimea, además de que Ucrania nunca será de la OTAN, la principal manzana de 

la discordia en este conflicto. Después de un apoyo decidido Ucrania y Europa soportan la 

nueva política de Washington en donde no hay aliados, solo sirvientes de los intereses de los 

Estados Unidos. 
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d. El control de las rutas comerciales 

Según la profesora Ceceña, cuando hablamos de la competencia entre Estados Unidos y 

China, en realidad estamos viendo la competencia de dos modalidades de desarrollo 

capitalista que hay hoy en el mundo. Cuando llegan las mineras chinas, o cuando llegan 

fábricas chinas de otro tipo, también vemos que las condiciones laborales no son las que 

queremos, o sea, no nos vienen a resolver el problema. El saqueo de recursos de nuestros 

territorios pues tiene características seguramente distintas, podemos estudiar los detalles, 

pero en el fondo es exactamente lo mismo que está pasando. Si accedemos a una nueva 

realidad donde China sea la potencia hegemónica no tenemos resueltos los problemas de 

defensa del territorio. De todas maneras, estamos en un momento en el que la hegemonía de 

Estados Unidos está muy desafiada y Estados Unidos tiene que pelear con dientes y uñas 

para conservar su preponderancia en el mundo.  

Para Ana Esther Ceceña, los dientes y uñas tienen que ver con la posibilidad de controlar los 

flujos de comercio en el mundo, teniendo presente que el eje económico del mundo se 

trasladó del Atlántico al Pacífico. En las últimas décadas hay un desplazamiento del eje de 

comercio mundial desde la cuenca del Atlántico que era tan importante, tan fuerte 

económicamente hacia la cuenca del Pacífico. 

Estados Unidos ha tenido la mayor parte de la producción colocada en la costa este, mirando 

hacia Europa porque era con quien se daba la conexión comercial más fuerte. Pero en este 

momento, toda esa producción tiene que trasladarse hacia la cuenca del Pacífico y recibir 

también sus insumos o sus materiales. Y el problema está en que el camino para hacer esta 

conexión es a través de Panamá, a eso se debe el reclamo hostil de Trump sobre el costo que 

pagan sus barcos por el paso por el canal, ha amenazado por volver a tomarlo por la fuerza, 

desconociendo que el canal está en una crisis terrible, los lagos con los que se alimentan las 

esclusas no están lo suficientemente llenos y no pueden pasar los barcos, se está secando por 

el cambio climático. Por el otro lado, el paso es estrecho y no suficientemente profundo para 

los barcos contemporáneos que son barcos de enorme tamaño y además tiene una frecuencia 

de tránsito que implica una espera, pues antes incluso de la crisis ambiental que hay ahí, eran 

15 días más o menos los que los barcos tenían que estacionarse en las costas de Panamá para 

poder hacer el paso de un lado al otro.  Entonces hay digamos un cuello de botella complicado 

para el comercio mundial y para este comercio que tiene que ser tan fluido dada las exigencias 

de la competencia acrecentada.  

Es ahí en donde se piensan alternativas de construcción de nuevos pasos interoceánicos, lo 

que nos explica un poco el problema de Gaza, y que nos va a explicar seguramente también 

algunos problemas en nuestra región que tienen que ver con la posibilidad de tener 

alternativas de conexión interoceánica al canal de Panamá. Y esas alternativas se están 

pensando en varios lugares, como Centroamérica es tan estrechita de por sí, da bastantes 

posibilidades, y eso nos facilita la construcción de un paso adecuado, se han identificado 

algunos, y se están explorando ya esos que se identificaron, como en el caso de México y 

Colombia. Pero hay un tercer canal que es muy interesante porque está pensado con China, 

que es el canal de Nicaragua. Este proyecto lleva mucho rato propuesto pero tiene conflictos 

con las comunidades por el alto impacto ambiental y costo de más de 50.000 millones de 

dólares, pero después de la cancelación de los contratos de administración de los puertos 
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aledaños a las entradas del Canal de Panamá a los administradores chinos, por exigencia 

directa de Marcos Rubio, este proyecto de un canal tres veces más grande que el de Panamá, 

vuelve a cobrar sentido, como mucha de la inversión en infraestructura que vienen realizando 

los chinos en Latinoamérica como el puerto de Chanclay en Perú o el aeropuerto 

internacional de Managua, en Nicaragua. Por eso también el interés de Trump de comprar 

Groenlandia, el deshielo del polo norte permitiría la apertura de rutas marítimas más cortas 

que conectarían los países más poderosos del hemisferio norte. 

El mapa de los canales lo que nos está indicando es que tenemos peligro de guerra en la 

región también porque Estados Unidos no puede prescindir del uso de los recursos del 

continente americano para poder hacer la guerra en esas otras regiones del mundo, para poder 

sostener su hegemonía necesita de América Latina y le está apretando todas las tuercas que 

puede.  

e. Los BRICS y la nueva arquitectura financiera 

Los BRICS, estan permitiendo construir otro tipo de relacionamiento con el oriente, que 

siempre ha sido visto en América latina como algo alejado, como el otro, ya que las relaciones 

siempre han estado determinadas por las potencias de occidente, particularmente por Estados 

Unidos que ha visto la región como su patio trasero sin una dinámica propia, incluso se ha 

trabajado la idea que culturalmente somos tan distantes que no podemos caminar juntos.  

Una de las apuestas más atrevidas de los BRICS es su propósito de cambiar la arquitectura 

financiera internacional, cuyas reglas de juego están a favor de Estados Unidos y las 

principales potencias europeas. Según Pablo Iturralde, hay cuatro elementos, que muestran 

las transformaciones que están haciendo estas potencias del sur global por hacer más 

equitativa la economía internacional. 

El primero que a su vez es el más importante, es la desdolarización del comercio internacional 

particularmente, pero la desdolarización en general de las operaciones monetarias 

internacionales. Por ejemplo, el acuerdo que acaba de firmar Brasil y China, para comerciar 

en la moneda de China que es el yuan, es un paso importantísimo, es un paso enorme y el 

plan es que se utilicen monedas locales para el comercio entre el bloque, para el comercio 

bilateral y multilateral entre el bloque.  

La otra, es la creación del nuevo Banco de Desarrollo, que es un banco de los BRICS que 

pretende sustituir al Fondo Monetario Internacional y al Banco Mundial. Por ahora tiene un 

fondo de 50 mil millones de dólares, pero pretende ascender a 100 mil millones de dólares. 

Esta cantidad equivale a la misma cuota que tiene el bloque de los BRICS en el Fondo 

Monetario Internacional, pero además existe ya un fondo de reserva, el fondo de reserva 

contingente, que es otro fondo de 100 mil millones que ayudaría a compensar las crisis de 

tipos de cambio o los problemas de desequilibrio de tipos de cambio en los países del BRICS.  

Y como cuarta alternativa está la posibilidad de desplazar al dólar como una moneda de 

reserva internacional para sustituirla, o con otras monedas fuertes, con una moneda fuerte 

que sea de consenso global. ¿Cuál es esa moneda? la moneda del Fondo Monetario 

Internacional, que son los derechos especiales de Giro, los DEX.  

Es muy importante la capacidad que vamos a tener de poder generar mecanismos de 

financiamiento y de control del capital, más autónomos, menos alineados al imperialismo 



11 
 

monetario y a la arquitectura financiera hegemónica controlada en este momento por los 

Estados Unidos. Y por eso es fundamental considerar las propuestas de los BRICS, en este 

aspecto.  

Brasil, siendo la potencia Latinoamérica tiene un papel protagónico en los BRICS, ya que 

este año va a asumir la presidencia de los BRICS. Además, la expresidenta Dilma Rousseff 

es presidenta del nuevo Banco de Desarrollo de los BRICS, y va a seguir en la presidencia 

por un acuerdo con China. Y las relaciones, incluso por la presencia de la expresidenta en 

China, tiene que ser realmente se acercaba muchísimo. China hizo una bilateral desde G20 

con Brasil, donde salieron más de 37 acuerdos comerciales de ese encuentro de G20. O sea, 

China hoy ya es el socio más grande de Brasil, y la cuestión de los BRICS realmente enseña 

de esta posición de la presidencia que podrá tener un contrapunto importante en la geopolítica 

mundial. Se espera que Lula recuerde que durante sus mandatos anteriores sus ejes en la 

política internacional eran el multilateralismo y la cooperación sur – sur, esperando que abra 

una estrategia de cooperación internacional que aun no está definida por este bloque. 

f. La guerra cultural de la extrema derecha 

Giselle Ricobon, citó a Chantal Mouffe, hablando sobre la extrema derecha, los movimientos, 

partidos, el conservadurismo, señala que al final se trata de una visión del mundo que 

promueve el nacionalismo excluyente, la retórica de la confrontación cultural y la xenofobia, 

pero con una habilidad también de movilizar el descontento popular que divide a ellos de 

nosotros, apuntando siempre enemigos para esa guerra y estimulando una batalla cultural por 

imponer valores conservadores. 

Los enemigos, ¿quiénes son? Son las mujeres, son los migrantes, son los indígenas, es la 

población negra, son la gente trabajadora, los pobres, esos son los enemigos. Por tanto, el 

fascismo se caracteriza en los días de hoy por esa polarización política, por el rechazo a la 

pluralidad, por el exclusivismo cultural y por un nacionalismo autoritario y que encuentra 

mucha resonancia en los días de hoy en nuestra sociedad, encuentra mucha, muchísima 

resonancia. 

¿Y por qué encuentra resonancia? Por el tema de la guerra cultural, porque no estamos más, 

la izquierda no está venciendo esa batalla porque el tema de las cuestiones de desigualdad 

socioeconómica, de las discriminaciones, no tiene adhesión más a las camadas populares, lo 

que tiene adhesión son las faltas morales, culturales, el tema del aborto, el rol, un retroceso 

tremendo de cómo debe comportarse la mujer, es el tema, sobre todo, religioso, porque hay 

una camada fundamentalista en el mundo. En todas las partes de la institucionalidad tenemos 

influencia de la religión, pero también que se contrapone firmemente en esa guerra cultural 

a los movimientos emancipatorios y hay una fuerza tremenda con relación a las redes de esa 

disputa narrativa. Por ejemplo, la denominada lucha contra la ideología de género, en donde 

las mujeres deben tener su rol de defensa de la casa, retroceder al espacio privado, que no es 
espacio de mujeres hablar en público y tampoco espacios de poder, incluso mujeres haciendo 

esa defensa de ese tipo de valores. Tal como lo señalo Juan Carlos Monedero en el Seminario 

Reparar la democracia: 

“Porque ellos tienen clarísimo algo, lamentablemente la derecha tiene una idea más clara que 

la izquierda y es que ellos están dando explícitamente la batalla cultural, mientras la izquierda 

tiende, ha tendido, por lo menos acá por la región de Suramérica, a desplazarse, está como 

tiene que dar batería cultural porque tienen campañas políticas, etcétera, pero no es lo central 
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y estamos perdiendo un espacio ahí que ha dado cabida a movimientos de ultraderecha, a 

movimientos que yo creo que además no sólo representan el neoliberalismo, sino representan 

una especie de dogma y ya no sé ni siquiera cómo llamarle, hay neoliberales con los que 

puedes debatir, con esta gente no es posible, es una especie de ideología empresarial 

radicalizada y que apunta simplemente a eliminar cualquier tipo de economía pública, o de 

economía comunitaria, o de economía de bienestar social en general que antes estaba igual 

incluso dentro del marco del capitalismo”.  

g. El calentamiento global y las transiciones justas 

El calentamiento global va a pasos acelerados, el año de 2024 ha sido el primer año en 

alcanzar una temperatura 1,5 grados superior a las temperaturas preindustriales, se esperaba 

que esta temperatura no la alcanzara el planeta hasta el año 2030. Con esto se ha acelerado 

el deshielo, el calentamiento de la superficie, que es lo que está pasando en el Mediterráneo, 

se calienta mucho la superficie del mar, se evapora y después cae esa agua de una manera 

torrencial que arrasa cosechas, arrasa el suelo fértil, desborda los ríos, el deshielo también 

que estamos verificando en muchos lugares del planeta, etcétera.  

Y, no solamente calentamiento global, también esta la pérdida de biodiversidad, los 

problemas por la disminución del agua dulce son problemas más amplios que no solamente 

es lo que tiene que ver con el calentamiento. Y, por supuesto, que va a afectar mucho a 

América Latina y a los países que están también en desarrollo, el calentamiento global va a 

generar otra vez hambrunas, va a generar sequías, apagones por el bajo nivel de 

hidroeléctricas, va a generar encarecimiento de los alimentos y también, que es algo que no 

podemos perder de vista, las enfermedades zoonóticas. En palabras de Monedero: 

“La devastación medioambiental es muy probable que, si no le damos una respuesta 

revolucionaria y, por tanto, radical, que cambie los fundamentos de cómo entendemos el 

problema, derive en ecofascismo. Estados Unidos es el 5% de la población mundial y emite 

el 25% del CO2 al planeta, eso es fascismo, porque está condenando a una buena parte del 

planeta a no poder ni siquiera respirar por ese consumo excesivo que después, como ha 

ocurrido ayer en la COP21, los países ricos están dispuestos a seguir pagando para poder 

seguir contaminando, con lo cual no va a ningún lado y por eso digo que es que no podemos 

solventar los problemas en las lógicas”.  

h. Los cinco retos de los demócratas según Juan Carlos Monedero 

En el seminario Reparar la democracia a través del pensamiento el profesor Juan Carlos 

Monedero planteó los cinco principales desafíos que encuentran los demócratas en el mundo 

actual: 

El primer desafío es evidente, es el calentamiento global y sus urgencias devastadoras. Con 

ello también la pérdida de recursos naturales y biodiversidad como las fuentes de agua dulce.  

El segundo, el desarrollo tecnológico y principalmente la inteligencia artificial, en un plazo 

no mayor a dos años, va a cambiar antropológicamente el planeta, va a cambiar 

antropológicamente nuestros países. Y no podemos seguir hablando de educación, de 

democracia, no podemos hablar de prácticamente nada si no empezamos a meter la ecuación 

inteligencia artificial en nuestros análisis.  
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Hay un tercer elemento, tiene que ver con la rearticulación geopolítica del mundo y lo que 

llamamos la crisis de gobernanza mundial, con claramente el declive europeo y americano. 

Y ese declive europeo y americano tiene un amplio espectro.  

El cuarto reto mundial, es la lucha contra las desigualdades. E incorporemos de una vez por 

todas que las desigualdades no tienen que ser las clásicas solamente de la izquierda, la 

desigualdad de clase, sino que la desigualdad de clase tiene que venir acompañada de la 

desigualdad de género y la desigualdad de raza, las tres. Por tanto, las luchas contra las 

desigualdades que van a tener una diferenciación interna e internacional, es decir, que en esas 

desigualdades hoy hay un sur en el norte y eso también va a generar todo tipo de migraciones, 

tanto internas y, por supuesto, internacionales.  

“Y, por último, que es el corazón de lo que quiero compartir con ustedes y de la reflexión del 

libro, es la pérdida de la confianza en la democracia. Es decir, la democracia, hay mucha 

gente que ya no le sirve, ¿para qué me sirve la democracia si no tengo vivienda, si no llego a 

fin de mes, si no tengo un trabajo digno, si tengo que endeudarme para poder sobrevivir? 

¿Para qué demonios quiero la democracia? Entonces, creo que esta pérdida de confianza en 

la democracia, que se expresa de manera muy clara en Europa con el auge de la extrema 

derecha. Y termina Monedero con la siguiente reflexión: 

“Recuperar realmente una democracia que no sean solamente gobiernos representativos, sino 

que regresen, de alguna manera, a los elementos iniciales de la democracia. Y para eso 

necesitamos, todos nosotros, todas nosotras, volver a juntar las tres almas de la izquierda que 

se separaron durante el siglo XX. Tenemos la obligación de volver a ser todos reformistas, 

revolucionarios y rebeldes. Es decir, tenemos la obligación de entender el reformismo, es 

decir, entender el reformismo como el día a día lo que dicen los chinos, decía Deng Xiaoping, 

frente a esta idea tonta que hemos tenido revolucionaria en Occidente, heredera de Platón, de 

que hay un mundo maravilloso que es el mundo revolucionario y un mundo de mierda que 

es el mundo actual y con la palanca revolucionaria fracturamos el mundo existente y de 

repente viene como por ensalmo, como por obra de magia, ese mundo revolucionario 

maravilloso. ¡Qué idiotez! Dice Deng Xiaoping, tenemos que cruzar el río tanteando las 

piedras, es decir, debemos tener un elemento reformista, pero también necesitamos el 

elemento revolucionario porque todas las soluciones reales son de cambio de modelo y la 

socialdemocracia, la tercera vía, la izquierda socialista, que renunció a ser revolucionaria, ha 

terminado siendo una mera gestora de lo que existe. Y el pueblo, cuando solamente le ofreces 

una mera gestión de lo que existe, termina votando a la extrema derecha”.  

“Pero también están los movimientos cada vez más grandes que están defendiendo lo público, 

que no necesariamente es estatal, puede ser público no estatal, puede ser comunitario, y yo 

creo que esa defensa de lo público, del conocimiento, de los bienes comunales, de los 

recursos naturales estratégicos, de todo aquello que nos permite como consolidar el bienestar 

general y el bien, digamos, la vida en común, creo que es la economía que deberíamos 

defender y promover”. 

Contexto nacional 

En el contexto nacional, el año 2024 trajo consigo elementos muy importantes determinados 

principalmente por las tensiones generadas por un gobierno progresista que ha traído consigo 

una agenda de transformaciones que son bloqueadas por todos los medios por el 
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establecimiento que controla la economía nacional y por la clase política tradicional, aliada 

en todo momento con los intereses de las familias más acaudaladas y el capital trasnacional. 

Sin lugar a dudas, el triunfo de Trump y sus políticas de extrema derecha, han despertado en 

la derecha colombiana un ánimo triunfalista de cara al proceso electoral nacional de 2026, 

las candidaturas ya han empezado a sonar y todos los pasos de la política del país ya se 

empiezan a alinderar con los propósitos electorales. 

Pero el año 2024 también trajo otros elementos importantes para tener en cuenta en la lectura 

del contexto, como fue un año de mucho protagonismo internacional para el país, que se ha 

caracterizado por tener poca incidencia en la agenda internacional. Además, también se 

empieza a desarrollar una agenda política que tensa las relaciones de los poderes regionales 

con la sociedad civil que defiende el territorio. De otro lado, también ha sido un año bueno 

para los indicadores económicos, vamos a entrar en detalle sobre estos asuntos. 

a. Protagonismo de Colombia en el ámbito internacional 

El presidente Gustavo Petro en el escenario internacional se ha puesto del lado de causas 

progresistas, siendo una voz líder en este campo entre los gobiernos en América Latina. Una 

de las principales agendas internacionales es la que lidera en el campo de la acción climática. 

El gobierno Petro es reconocido por su propuesta de acción climática a cambio de deuda, es 

un tema en el que el IPC viene también haciendo incidencia de la mano de Latindadd. 

También es reconocido por liderar debates como el de la transición energética, mientras en 

el país es condenado por esta postura, a nivel internacional es considerado vanguardista en 

estos asuntos por parte de movimientos sociales y ambientales. 

Uno de los mayores logros en este campo fue la realización de la COP 16 sobre diversidad 

en Cali. A este evento asistieron más 16.000 personas de todos los continentes. Colombia, 

además de asumir la presidencia hizo propuestas muy audaces para ser incluidas en las 

negociaciones, a pesar de la falta de compromiso de los países del primer mundo para 

disponer más recursos para la conservación de la diversidad y del cambio climático. Como 

IPC participamos activamente en más de 10 actividades, incluidas las del Foro Social 

Mundial de Economías Solidarias y las de Ecovida. 

Con las deportaciones inhumanas de migrantes durante las primeras semanas del gobierno 

Trump, el presidente Petro alzó la voz exigiendo un trato digno para los connacionales, 

mientras en el país soportó críticas rastreras, en una actitud individualistas y vendepatrias por 

las élites nacionales, en el exterior aplaudieron la gallardía de haberse atrevido a exigir 

dignidad a un gobierno abiertamente fascista. 

Este episodio sirve de antesala al traspaso de la presidencia de la CELAC de Honduras a 

Colombia. Durante el año 2025 también se va a realizar la cumbre de mandatarios de las 

Américas con los de Europa, por eso el liderazgo de Colombia en el contexto regional va a 

ser mayor durante el presente año, esto va a ser clave en la reestructuración de las relaciones 

con Estados Unidos, solo una CELAC fuerte puede pararse en la raya frente a la 

manipulación imperial de esta potencia con la región. 
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Colombia también lidera otras temáticas importantes a nivel internacional, como tener una 

embajadora permanente para el cambio de concepción de la lucha contra los narcóticos, 

también en temas de justicia fiscal, de lucha contra el contrabando, la coalición por la 

Amazonía, entre otras temáticas que hacen que Colombia esté en boca de gobiernos y 

movimientos sociales y progresistas en el mundo. 

b. El panorama político interno 

El gobierno de Gustavo Petro, al ser el primer gobierno progresista en la historia del país, ha 

encontrado una fuerte resistencia para realizar las transformaciones prometidas durante la 

campaña. El proyecto del pacto histórico se ha encontrado con el dilema de tener el control 

del gobierno, pero no el poder y esto se ha traducido principalmente en las dificultades para 

mantener las mayorías en el Congreso con las que empezó el gobierno. La última derrota 

parlamentaria fue la relacionada con la Ley de financiamiento por 12 billones de pesos, 

faltantes en el presupuesto nacional. La respuesta del gobierno ha sido la de suspender 

temporalmente los traslados para algunos proyectos de infraestructura y algunos programas 

sociales, evidenciando la responsabilidad de las bancadas que piensan primero en castigar al 

gobierno y no en las necesidades del país. 

A las dificultades de financiamiento se suman las de baja ejecución por muchos ministerios, 

departamentos administrativos y agencias del gobierno. Este elemento y el papel de Armando 

Benedetti en el gabinete detonaron la última crisis ministerial, una que muchos analizan como 

un calculo para sacar importantes fichas del gobierno para que libremente puedan hacer 

política en las próximas elecciones. El gobierno está buscando encontrar oportunidades en la 

crisis y se inclina por abrir el gabinete a otros partidos que han sido de la bancada del gobierno 

y otros que se encuentran en independencia, en vista de que le urge aprobar reformas 

trascendentales para el país como: la reforma a la salud, la reforma laboral, la financiación 

de la educación superior, entre otras.  

También es necesario empezar a construir las alianzas entre diferentes sectores y 

movimientos de cara a los comicios nacionales de 2026. El partido único de izquierda se 

convierte en una expectativa ante la arremetida que está teniendo la derecha para las próximas 

elecciones. No obstante, hay diferencias sustanciales que hacen que no todo el espectro 

progresista integre este partido, muchas de ellas han sido llevadas al plano ideológico, esto y 

la competencia de las personalidades por el liderazgo, han hecho que este proceso sea más 

lento de lo deseable. 

De otro lado, la derecha empieza a exhibir una cantidad de candidatos y candidatas que en 

principio se lanzan sin el aval del partido, esperando convertirse en golpes de opinión que 

pueden competir con el aval de las firmas de un movimiento ciudadano. Esta estrategia es 

vieja, les permite hacer campaña casi nueve meses más por la recolección de firmas, aunque 

al final terminen identificados o con el aval de un partido como el Centro Democrático, el 

Partido Conservador y Cambio Radical.  

El potencial de estas campañas está anclado a las alianzas con los mandatarios regionales y 

de las principales capitales del país, que en esencia hacen parte de la tendencia ideológica de 
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derecha, están tensiones también están marcando el escenario de relacionamiento político 

entre las regiones y el centro, en la actualidad la derecha agita un referendo que pide más 

autonomía fiscal para las regiones, es claro que si tuvieran el poder del gobierno nacional 

esto no les interesaría, pero lo han tomado como caballito de batalla frente al partido de 

gobierno, al igual que la desfinanciación de los proyectos de infraestructura. 

El papel de los movimientos sociales y una relación transparente y equitativa de los 

representantes de los partidos progresistas va a ser clave para definir el próximo escenario 

electoral de 2026, un escenario bastante dividido, lo que hace que las alternativas de centro 

tengan también mucha oportunidad. 

Es importante tener presente que en el marco de los comicios también se va a realizar por 

segunda y última vez, las elecciones de las circunscripciones especiales de paz para las 

víctimas del conflicto armado. En Antioquia hay dos territorios PDET que tendrían la 

posibilidad de lanzar candidatos: el Urabá y 16 municipios del Norte, Bajo Cauca y Nordeste. 

En la actualidad hay descontento en la población con las dos personas que obtuvieron las 

curules y por eso hay organizaciones sociales y de víctimas que tienen interés en postular 

candidaturas, algunas de ellas hacen parte de la Red Sembrando Paz, que el momento la 

integran 32 organizaciones de Urabá y la Red Pluriétnica de Defensa del Territorio y los 

Derechos Humanos, integrada por 120. Esto puede ser una oportunidad de representación 

política de las redes, pero también puede generar rupturas por la competencia por los votos 

de las organizaciones, el IPC deberá tener mucha cautela para manejar el acompañamiento a 

las redes durante este periodo. 

c. Las tensiones políticas entre la nación y la región 

Es absolutamente claro que Antioquia se ha convertido en el bastión más fuerte de la 

tendencia ideológica más conservadora en Colombia, solo se podría poner a Santander en 

este lugar, la alianza entre el Centro Democrático y el movimiento Creemos ganó las 

elecciones regionales y haciendo una férrea oposición a las políticas progresistas, tanto el 

gobernador de Antioquia como el alcalde de Medellín están sentando su proyección política 

hacía la casa de Nariño en un futuro no muy distante. 

La agenda de la extrema derecha para la región está representada en un repertorio ya muy 

tradicional, que ha incluido una inversión desproporcionada en seguridad, reducción de 

dependencias y de inversión social, exigencias a la nación de dineros solo para proyectos de 

infraestructura, mantener una agenda extractivista a cualquier costo, el negacionismo de la 

verdad del conflicto armado, entre otros elementos de una agenda muy conservadora. 

Del otro lado, el gobierno nacional ha impulsado su compromiso de proteger el territorio del 

extractivismo minero en la región. En el Suroeste, apoyando a las organizaciones y 

comunidades campesinas que resisten a la Anglo Gold Ashanti, el Ministerio de Agricultura 

viene ordenando la figura de Áreas de Protección Para la Producción de Alimentos (APPA), 

mientras que, en el Bajo Cauca, se viene impulsando la figura de Distrito Agrominero y 

Pesquero. Ambas figuras han contado con la férrea oposición de la gobernación de Antioquia, 

por ser procesos que acompaña IPC es estratégica nuestra incidencia en ambos procesos, 
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acompañando tanto a la Red Pluriétnica como a los campesinos querellados de Jericó y los 

procesos sociales que resisten la minería. La Paz Total es otro elemento de gran divergencia 

entre el gobierno nacional y los de Antioquia y Medellín, pero este tema merece capítulo 

aparte. 

d. La Paz Total 

De forma audaz el gobierno nacional empezó abriendo 10 procesos simultáneos de paz o de 

diálogo socio jurídico para el acogimiento de estructuras armadas ilegales a la justicia. Mal 

que bien todos los procesos todavía dan de que hablar, cada uno ha tenido en diferentes 

momentos sus altibajos y hay algunos que parecen estar heridos de muerte, vamos a realizar 

un breve repaso por el estado en que se encuentra estos procesos. 

Tal vez el proceso de paz más anhelado es con la guerrilla del ELN porque se configuró como 

un proceso con un componente muy activo de participación de la sociedad civil, de hecho, la 

definición de esta estrategia de por sí ya enmarcaba tres acuerdos, lo que implico un avance 

en el proceso de negociación con esta guerrilla como nunca. Pero este grupo insurgente tuvo 

una disidencia, el Frente Comuneros del Sur, con el cual el gobierno estableció una mesa y 

este hecho se convirtió en el detonante para que el ELN congelara los diálogos y para inicios 

de 2025 estableciera una avanzada sobre el Frente 33 de las disidencias de las FARC en el 

Catatumbo, provocando alrededor de 55.000 personas desplazadas, otras 20.000 confinadas, 

en la peor crisis humanitaria de la historia. Esta situación provocó la ruptura de los diálogos 

con el gobierno, el levantamiento de las ordenes de captura de los negociadores del ELN y 

una herida de muerte al proceso. En los foros de derecho humanos de Caucasia y Medellín, 

logramos contar con la participación de un negociador del gobierno que entregó información 

de primera mano sobre la situación. 

Con los únicos grupos insurgentes en armas que la negociación parece ir por buen camino es 

precisamente con el Frente Comuneros del Sur, con el que hay una mesa y ya se está 

negociando su reincorporación en el departamento de Nariño. Con otro grupo pequeño del 

Suroccidente, como los Comandos de Frontera, pero la captura por orden de una circular roja 

de interpol, de su máximo jefe, también ha puesto en dudas la continuidad del proceso. Con 

las disidencias de las FARC, las lideradas por Iván Mordisco, el proceso parece estar 

plenamente estancado y el gobierno nacional todavía busca asegurar la presencia de la 

institucionalidad en sitios como El Plateado en el departamento del Cauca. El incidente con 

las disidencias de Calarca, que recogería los frentes 18 y 36 en Antioquia, después del 

incidente con los vehículos de la UNP, también ha seguido el proceso con desconfianza, 

avanzando poco los últimos meses. 

La agenda con los grupos neo-paramilitares como las Autodefensas Gaitanistas de Colombia 

(Clan del Golfo) o con los de la Sierra Nevada de Santa Marta parecen ir por mejor camino. 

Para el caso de Antioquia, en las subregiones de Urabá y el Bajo Cauca, las redes están de 

acuerdo con un proceso de diálogo socio jurídico, que los reconozca como actores sociales y 

políticos en el espacio con la sociedad civil que se defina. El profesor Víctor Negrette nos 

contó en Caucasia que las AGC está pidiendo una zona de despeje, tipo Rialito, para la 
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negociación y reincorporación. Sacar a los líderes con solicitud de extradición de la lista de 

negociadores o gestores se hizo con el ánimo de salvar el proceso. 

Los procesos de paz en contexto urbano, a pesar de sus altibajos, también parecen estar dando 

más resultados que los rurales. Tanto en Buenaventura como Quibdó y Medellín, se han 

respetado los acuerdos y esto ha permitido reducir significativamente las cifras de 

criminalidad y delitos a unos niveles históricos, a pesar de que algunes gobernantes se precien 

de que este logro se debe a su actuación en materia de seguridad, lo cierto es que cuando se 

han logrado estas estadísticas positivas se ha debido al escenario de pactación entre bandas. 

No obstante, para enero de 2025 en Buenaventura se presenta una nueva amenaza de rupturas 

de pactos entre Chotas y Espartanos y en Quibdó las AGC amenazan a las estructuras locales 

con tomar territorios e incentivar la guerra. 

En el Valle de Aburrá la Paz Total no es bien vista ni por el gobernador de Antioquia ni por 

el alcalde de Medellín. No han tenido problema en señalar en medios su desaprobación y se 

han caracterizado por su ausencia en todos los escenarios de construcción de paz a los que 

han sido invitados. Es necesario que los gobiernos en la región se articulen a este proceso 

porque de lo contrario va a ser muy difícil transformar las realidades territoriales. Mientras 

tanto, el gobierno nacional y expresiones de la sociedad civil, incluso una movilizada por los 

grupos armados ilegales, le apostamos a que avance el proceso de paz urbana. 

El IPC es reconocido como un referente en el tema de paz urbana y particularmente con la 

temática de las rentas criminales, temas que gracias a Latindadd, también venimos 

posicionando en la región andina, incluso con proyectos actualmente en gestión y 

formulación. Además de participar en el espacio autónomo de la sociedad civil, de desarrollar 

un diplomado para jóvenes sobre paz, derechos y comunicación, también tuvimos la 

oportunidad de generar un intercambio con el equipo negociador con el proceso de paz de 

Buenaventura. No hacemos parte del equipo de seguimiento y verificación por que los 

voceros y gestores nos asocian como víctimas de Don Berna, desconfiando sobre la 

imparcialidad de nuestra observación, esta es una conversación que está pendiente con los 

voceros de Itagüí porque el IPC ante todo se reconoce como actor social y político en este 

proceso. 

e. El panorama económico: 

El gobierno nacional afronta dos problemas económicos estructurales graves, como la 

desfinanciación de una parte de su plan de desarrollo y el excesivo pago de servicios de la 

deuda, representado en gran parte en un préstamo flexible del gobierno Duque para asumir 

costos de pandemia por más de 10.000 millones de dólares, y los reconocidos problemas de 

ejecución presupuestal en varias carteras. El Estado se ha visto en un sensible problema de 

liquidez que están soportando principalmente los y las contratistas en diferentes 

dependencias. 

A pesar de los problemas de caja que afronta el gobierno, la macroeconomía está marchando 

bien y los principales macro indicadores del 2024 así lo reflejan. Después de un corto tiempo 

de desaceleración, el crecimiento económico volvió a ser positivo y con más de un 1,7% y 



19 
 

con proyecciones de un 2,7% para el 2025. La inflación, que llegó a estar casi en un 15%, el 

año anterior muestra una contención significativa de un 5,2%, siendo uno de los IPC más 

bajos en los últimos 10 años. Lo mismo sucede con la tasa cambiaria, salvo un pico de subida 

al inicio del gobierno, el dólar se ha mantenido controlado, incluso por periodos el peso 

presenta una valoración de la moneda superior a otras del continente y el mundo, tal como 

empezó durante las primeras semanas del año 2025.  

En materia de empleo, las cifras también son bastante buenas, por fin el promedio nacional 

descendió a un digito, ubicándose en el 9% y ciudades como Medellín y el Área 

Metropolitana registran cifras históricas de un 6%. El otro indicador positivo, fue un aumento 

del salario mínimo de 9,5%, casi el doble del IPC y más que este más el índice de producción, 

algo que permite mejorar un poco el poder adquisitivo de la clase trabajadora. 

A pesar de las dificultades que tiene la hacienda pública nacional, tanto el sector empresarial 

como la clase trabajadora deben reconocer las bondades y lo positivo de estas cifras en 

materia macroeconómica. 

La principal debilidad de Colombia proviene de su balanza comercial, la cuál es muy 

dependiente de Estados Unidos, con el que tiene un intercambio de más de una tercera parte 

de su intercambio comercial, con una balanza negativa. Esto quedó muy evidente con la 

reclamación del presidente Petro por un trato digno con los deportados de ese país y la 

respuesta fue el aumento de aranceles y con ello un nerviosismo por parte de los gremios que 

han dependido de la doctrina Moroe para mantener la sostenibilidad de los negocios a cambio 

de mantener un tratado de libre comercio que no es equilibrado. Por eso urge buscar nuevos 

mercados y contemplar la sustitución de importaciones y exportaciones desde y hacía los 

Estado Unidos y con ello mirar hacía los BRICS. 

f. El papel de los movimientos sociales 

Son tiempos bastante complejos en donde la extrema derecha no solo tiene una política que 

frena las reformas progresistas y las agendas de la izquierda de los movimientos sociales, el 

objetivo es el de lograr una hegemonía en favor de agenda retardatarias y que atentan contra 

derechos que parecían ya adquiridos y que integraban la esencia democrática de las 

sociedades y las libertades humanas. Pero esto no es así, son tratados como personajes 

folclóricos que por accidente llegan al poder, pero es todo lo contrario, representan una 

tendencia mundial que va contra los derechos de las mujeres, de los migrantes, de la 

población LGBTIQ+, de las poblaciones étnicas, de los pobres y es ahí donde se debe 

fortalecer el trabajo político con los movimientos sociales. 

El IPC le apuesta al trabajo en red, tal como se amplía en el respetivo titular, pero lo que es 

importante relevar es que el IPC tiene un enfoque de fortalecer las redes territoriales en las 

subregiones en donde se tiene presencia. En el momento se busca la ampliación de la Red 

Sembrando Paz en Urabá, el fortalecimiento de la Red Pluriétnica de Defensa del Territorio 

del Bajo Cauca, la RECAB y la Mesa por el Aire y la Salud Pública, en el Valle de Aburrá y 

varios colectivos en el Suroeste, aunque allí no existen las condiciones para trabajar en red, 

por las desconfianzas entre los procesos organizativos, se tiene relación con los diferentes 
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procesos de resistencia. Cómo reto el IPC tiene un mayor acercamiento con las comunidades 

étnicas y una política de mujer y género que potencie este trabajo con las compañeras al 

interior de la institución y con los grupos de mujeres y destinatarias que integran las redes 

que acompañamos. En estos lugares y con estos procesos está la apuesta por el 

fortalecimiento del movimiento social en la región y dentro de la Comisión de Guardianes 

del Río Cauca, tenemos una apuesta de trabajo de movilización nacional entorno a esta 

cuenca, ya se han tenido varios intercambios durante los últimos años en toda la cuenca. 

 

2. Proyectos en ejecución durante el año 2024 

Es importante advertir que en este titular se hace una descripción cualitativa de las fuentes 

de financiación desde las áreas de trabajo que al momento tienen recursos en el IPC, porque 

el detalle de la ejecución de los recursos por cada convenio suscrito se presenta en el informe 

de ejecución presupuestal. 

En los últimos dos años, la operación del IPC se ha desarrollado a partir de cuatro áreas de 

trabajo misionales y una de apoyo que es el área administrativa. Las cuatro áreas misionales 

son: Observatorio de Derechos Humanos y Paz, Economía Social y Solidaria, Justicia 

Transicional y Víctimas y Agencia de Prensa. 

El Observatorio funciona, como ha sido desde hace más de 20 años, por los aportes de 

Misereor. Este proyecto tiene la ventaja de que se formula y presupuesta para 3 años, permite 

asumir dos investigadores y una pequeña parte de agencia de prensa y administración y 

permite el funcionamiento material del Observatorio además de la investigación, con la 

formación y la divulgación financiando publicaciones y eventos entre otras cosas. En los 

últimos cuatro años el Observatorio también ha recibido la financiación de la ONG de la 

iglesia católica suiza Fastenaktion, este serie de proyectos se ha realizado cada año, no 

hacemos parte de un plan y hay el riesgo de que hasta este año llegue el apoyo, gracias a ellos 

se ha logrado y difundir todo lo relativo a los conflictos socios ambientales en la cuenca del 

río Nechí, los recursos durante el 2024 se dedicaron principalmente a la elaboración de una 

acción de grupo por el derecho a la alimentación de la población pescadora del Bajo Cauca. 

El Observatorio se ha venido desdoblando en la construcción de una estrategia de litigio 

estratégico, con el mismo personal y eso ha provocado algo de sobre cargas. El otro proyecto 

que ejecuta es muy pequeño, el financiador es una ONG belga llamada Broderijk Dele, y 

consiste en un fondo para la protección de líderes defensores del territorio y para alguna 

actividad con los guardianes del río Cauca. 

Economía social y solidaria, ha sido el área que ha contado con mayor financiación por parte 

de Solsoc de Bélgica, que ha acompañado la financiación del IPC por más de 25 años. Junto 

con ATI, el Instituto ejecuta el Programa País de Trabajo Decente y Economía Solidaria, 

programas que se formulan a 5 años, el actual va hasta el 2026, y que además de una inversión 

en las redes que se acompañan en Urabá, Bajo Cauca y la RECAB en el Valle de Aburrá, trae 

un importante rubro de fortalecimiento organizativo. Con este proyecto se financian dos 

profesionales tiempo completo y un gran porcentaje de la administración. La falta de esta 
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financiación y/o la de Misereor colocaría en una seria amenaza la financiación material del 

IPC. 

El área de Justicia Transicional y Víctimas, hace algunos años contó con mayor financiación 

en los temas de informes CEV y búsqueda de personas desaparecidas, en el primer caso se 

realizaron 3 informes y en el segundo más de 6 convenios y casi 200 casos documentados. 

En la actualidad la desaparición de la CEV y los cambios de políticas de la nueva 

administración, han hecho que ya no se tengan convenios en este campo. Por eso desde hace 

dos años, con recursos del Servicio Autónomo de Representación de Víctimas de la JEP y 

administrados por el PNUD, se ha logrado implementar el litigio de representación a víctimas 

de crímenes de Estado en alianza con grupos paramilitares en terceros financiadores, en lo 

que se conoce como el macro caso 08 de la JEP. El convenio implica dos abogadas y un 

sicólogo para representar hasta 150 víctimas individuales y/o colectivas, ya se está cerca de 

la mitad y se llevan casos emblemáticos como el Aro, La Granja, La Comuna 13, entre otros. 

La JEP tiene mandato hasta el año 2033 y se espera poder mantener la representación de las 

víctimas hasta cerca de ese año. 

La Agencia de Prensa, a diferencia de las demás áreas, no cuenta con un proyecto que la 

pueda soportar. Durante el año 2024, gracias al proyecto de Amazonía, Cambio climático y 

Extractivismo, la periodista y la presidencia tuvieron un porcentaje significativo de la 

financiación, pero esta ya no está para 2025. A la agencia se le carga un pequeño porcentaje 

por Latindadd y otro por Misereor, pero es muy insuficiente para la financiación de al menos 

una persona. 

Hay un área que carece de personal, la de Educación Popular, no obstante, el equipo de forma 

transversal ha dispuesto recursos económicos de los proyectos y el personal de las diferentes 

áreas para el desarrollo de 3 diplomados en alianza con la Universidad Digital, que por mitad 

coloca recursos, docentes y certifica académicamente a los egresados de las escuelas. 

3. La gestión y movilización de recursos 

La gestión de nuevos recursos cada vez se convierte en un reto más exigente, se tiene el caso 

durante el año 2024 que, de 10 proyectos formulados para la gestión, como se puede ver en 

informe de ejecución presupuestal, tan solo uno fue aprobado y otro todavía se encuentra en 

proceso de discusión, lo que nos muestra una posibilidad en la gestión de un 20%, mientras 

nuestra regla financiera se ha mantenido sobre la base de un 30%, esto ya de por sí es un 

indicador negativo. 

El ejercicio presupuestario anual siempre es negativo porque el personal de la dirección, la 

administración y la agencia de prensa no son cubiertos directamente por ninguna forma de 

financiación. Para financiar estos tres cargos directamente y el rubro de gastos generales con 

un 10% de costos administrativos directos, el IPC necesitaría tener uno ingresos anuales de 

cerca de 4.000 mil millones de pesos, y la realidad es que escasamente se llega a los 2.500 

millones al año. Por esta razón la presidencia debe cargarse con funciones de coordinación, 

seguimiento o de elaboración en todos los proyectos, mermando considerablemente el tiempo 

para la formulación y gestión de los proyectos y la representación política, algo parecido 
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sucede con la Agencia de Prensa y la coordinación administrativa realmente no alcanza a ser 

financiada ni la mitad por los proyectos. 

En síntesis, con las condiciones actuales el IPC no tiene posibilidades de tener una 

sostenibilidad financiera que permita formular anualmente un presupuesto sin déficit. Su 

existencia material al mediano plazo puede estar garantizada por programas como Misereor 

y Solsoc, en la medida que estos recursos falten se compromete la existencia material del 

IPC. De otro lado, el punto de sostenibilidad financiera a mediano plazo se alcanza logrando 

otras dos o tres fuentes de financiación con programas de este tipo a mediano plazo. Mientras 

tanto, seguiremos jugando en la ruleta año a año de proyectos de choque que permitan un 

ejercicio positivo cada año, para el 2024 la Resolución de continuidad del plan de reparación 

colectiva aportó significativamente para que el balance fuera positivo, para este año se 

requiere la gestión de nuevos proyectos para obtener este propósito. 

No obstante, se debe advertir que el escenario es algo adverso en este sentido. El retiro de los 

recursos de USAID, que representan el 70% de la cooperación al desarrollo en el país, va a 

hacer que las pocas fuentes de financiación restantes, como las europeas, sean mucho más 

competidas. A eso se suma que en el mes de octubre de 2025 comienza la ley de garantías 

electorales congelando las posibilidades de movilización de recursos públicos, que en el año 

2024 crecieron en el porcentaje de los ingresos institucionales, como se puede observar en el 

informe de ejecución presupuestal. 

En un escenario de mayor constreñimiento de las fuentes de financiación se tendrá que pensar 

en otro esquema de sostenibilidad institucional. En países europeos como España, durante la 

fuerte crisis económica a partir del 2008, muchas ONG sobrevivientes se vieron en la 

obligación de abrir su cuerpo de asociados de tal forma que las cuotas permitieran el pago de 

los gastos que no se cubren en los proyectos, como los de dirección y administración. O la 

otra formula mayoritaria, fue la de alternar lo que pudieran cubrir los proyectos con el 

voluntariado de socios, socias o practicantes. Frente a lo último también se viene ampliando 

este campo, en el 2024 se tuvieron tres practicantes extranjeras y dos locales, los mismo cinco 

pasantes se tienen para el presente año. 

4. Los principales logros y actividades durante el 2024 

Los logros aquí planteados, parten de un ejercicio que permitió recordar y hacer un 

reconocimiento a las múltiples actividades realizadas durante el 2024, un año caracterizado 

por bastante activismo y la capacidad de generar movilización, opinión pública e incidencia 

en las diferentes escalas territoriales, incluso la internacional. El resultado de los logros sale 

de la organización de las diferentes actividades en la consecución de un propósito común, al 

final se identificaron 13 logros que se describen a continuación, aunque por la cantidad de 

actividades realizadas solo se relatarán las principales que justifican cada logro: 

1. La Capacidad y legitimidad que ha tenido el IPC para promover la movilización de actores 

sociales y políticos en los territorios. 
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Para el año 2024 el IPC ha venido consolidando la estrategia de fortalecer las organizaciones 

a través del trabajo en Red. El último encuentro de la Red Pluriétnica de Defensa del 

Territorio y los DDHH logró movilizar más de 120 organizaciones y casi 200 personas, 

incluyen representantes de más de 25 organizaciones. A su vez, la Red Sembrando Paz, de 

tres organizaciones pasó a 32 en el último encuentro. A escala municipal en Bajo Cauca, 

permitieron incidir en la aprobación de un Distrito Agrominero y pesquero y en los planes de 

desarrollo municipal. Las 5 ferias de mercado campesinas realizadas en Urabá, y el apoyo a 

la feria La Soberana en Medellín, también ha permitido la movilización de otro tipo de 

actores, entorno a la alimentación sana y practicas más sostenibles con la naturaleza, en este 

ámbito también caben los Foro por la Calidad del Aire y Salud Pública, que ha movilizado 

actores ambientales representativos en el Valle de Aburrá. 

A nivel nacional, en alianza con otros actores hemos logrado movilizar actores entorno a la 

protección de la macro cuenca del Cauca, lo que ha permitido la convocatoria y la 

participación en eventos en la cuenca alta, media y baja, con este sentido de territorialidad 

está la proyección de la movilización de actores y del trabajo del IPC, en actividades que 

también incluyen la participación del IPC en diferentes eventos de la COP 16. 

Desde la perspectiva internacional el IPC también realizó eventos de más de un centenar de 

personas como el Seminario Internacional Reparar la Democracia, el Preforo Social Mundial 

de Economías Solidarias realizado en Medellín, y el Foro Mundial, realizado en el marco de 

la Cop 16. Los dos foros de derechos humanos, tanto el de Medellín como el de Caucasia, 

sin ser internacionales, también lograron movilizar más de un centenar de personas, así como 

las dos sesiones descentralizadas en Antioquia de la Mesa por los Derechos Humanos contra 

el Poder Empresarial, que ha logrado movilizar entorno a la ciudadanía del Suroeste. 

Esto entre otros procesos, que en una escala menor también han logrado movilizar actores 

sobre temas claves como la paz o el control ciudadano, en un año marcado por actividades 

que implicaron una intensa movilización de actores sociales y políticos. 

2. El IPC logra implementar, aunque todavía de forma incipiente, metodologías, productos 

comunicativos y de investigación con enfoque de género. 

Uno de los logros más significativos del IPC sobre el particular, tiene que ver con la adopción 

de metodologías en los encuentros de la Red Sembrando Paz y la Red Pluriétnica que 

permitieron garantizar los aportes de las mujeres en los diferentes ejes y mesas de discusión 

a la vez que se escucharon las necesidades y propuestas sobre sus problemáticas en cuanto a 

condición de mujeres. En Bajo Cauca se logró avanzar un poco más, porque gracias a un 

recurso adicional de Solsoc y al apoyo del Cinep se pudo realizar un encuentro solo para 

mujeres de la Red Pluriétnica. También es importante resaltar, el intercambio en Bolivia en 

el que mujeres de estas redes más la Recab, participaron el Bolivia, gracias también al apoyo 

de Solsoc. 

De otro lado, también se logró realizar un artículo en conjunto con el Cinep y una doctoranda 

del LSE, se produjo un artículo académico sobre el Extractivismo en el cuerpo de las mujeres 

en el territorio del Bajo Cauca, artículo que también fue publicado en el último Relecturas. 
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También es bueno señalar que se ha hecho una amplia difusión del encuentro de mujeres de 

la red pluriétnica y se viene construyendo un marco teórico para la apuesta agroecológica y 

feminista que se trabaja con ATI desde el programa País de Solsoc. Finalmente, se viene 

promoviendo espacios para la reflexión sobre las economías del cuidado desde la perspectiva 

de las mujeres como la mesa del cuidado del Pre FSMET y el círculo de la palabra en el 

FSMET de Cali. 

3. Se ha construido e implementado una estrategia de comunicación externa e interna que ha 

permitido el aumento de la participación del IPC en redes sociales y presencia en medios. 

Desde hace muchos años el IPC perdió su posibilidad financiera de destinar un profesional 

de la comunicación para su estrategia comunicativa y otros para su Agencia de Prensa. En 

los últimos años se ha intentado armonizar esta doble faceta con una sola profesional, 

logrando un mayor desarrollo de la estrategia de comunicación externa e interna, pero un 

poco en detrimento de los informes especiales a los que se les podía dedicar más tiempo 

cuando el periodista solo se podía dedicar a investigar. Aunque esto no quiere decir que se 

haya abandonado la producción periodística de la Agencia de Prensa, por el contrario, es más 

ágil y dinámica, con mayor número de piezas y formatos comunicativos. 

La estrategia de comunicación interna nos ha permitido la coordinación y la gestión de los 

eventos masivos que el IPC ha realizado este año, la construcción y administración de una 

nueva página web, con posibilidad de traducción al inglés, la administración de las redes 

sociales, el cubrimiento y producción de notas de nuestros eventos, el apoyo a las 

comunicaciones de las redes y la producción de otro tipo de formato de multimedia. La 

Agencia de Prensa, recientemente también ha apoyado la línea editorial del instituto con las 

publicaciones de Relecturas y el Boletín de DDHH. 

En la gestión de las comunicaciones externas, además del cubrimiento y la publicación de 

notas con un contenido social y de derechos humanos en varios momentos ha logrado 

movilizar la agenda de medios locales, no en vano, se ha logrado intervenir en 74 entrevistas, 

sin contar las de las emisoras radiales, de las que no quedan registro pero que en número son 

más. También la gestión de comunicaciones externas ha estado representada en el apoyo a la 

realización y difusión de campañas como la del Tiempo se acaba, sobre el extractivismo y la 

Amazonía con Latindadd, la realización de webinarios como los Endetalle y otros foros 

formativos que han logrado también movilizar decenas de seguidores. La Agencia también 

ha apoyado la producción y divulgación de videos de amplia difusión como el Verdadero 

Precio del Oro. En un documento anexo se envían los productos y las apariciones de medios 

registradas por la Agencia de Prensa con sus respectivos enlaces. 

4. El IPC ha ganado reconocimiento como representante judicial de víctimas en la justicia 

transicional y en litigio estratégico en defensa de varios territorios. 

Una de las apuestas más audaces que ha implementado el IPC en los últimos años, es una 

pequeña incursión en el ámbito del litigio estratégico. Esta perspectiva novedosa para el 

Instituto se puede sintetizar en dos ámbitos: el primero, tiene relación con las acciones 

jurídicas de defensa del territorio y las comunidades. El segundo, es el relativo a la 
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representación de víctimas de agentes del Estado en connivencia con paramilitares y terceros 

intervinientes en el Macro caso 08. 

El de defensa del territorio no ha tenido presupuesto constante, apenas este año se logró 

contratar un abogado externo para apoyar la elaboración de la acción de grupo contra Mineros 

S.A. y varias entidades del Estado, pero el resto del trabajo se ha orientado desde el 

Observatorio de DDHH, que se viene duplicando entre la producción de conocimiento y con 

la investigadora – abogada, documentación y representación judicial en varios casos. 

Sin lugar a duda, el caso más estratégico por las pretensiones y por su contenido reparador, 

es la acción de grupo por el derecho a la alimentación del río Nechí, proceso que se espera 

radicar durante el presente año, pero el acompañamiento a un grupo de querellados por la 

empresa Quebradona, filial de la Anglo Gold Ashanti, ha sido una representación estratégica 

ante la inspección de policía de Jericó en compañía de la Corporación Jurídica Libertad. El 

IPC ha ganado gran reconocimiento por esta representación en el suroeste antioqueño, que 

espera más acciones y de diverso tipo del Instituto en el territorio. Además de estos 

importantes casos, desde el Observatorio se han realizado diferentes derechos de petición, 

tutelas como la presentada por las comunidades Afros contra el municipio de Nechí por falta 

de consulta previa, la elaboración de fichas para el Grupo de Empresa y Derechos Humanos 

y otros procesos internacionales como el Examen ante el Consejo de Derechos Humanos en 

Canadá, entre muchos otros oficios y documentos jurídicos importantes en materia de defensa 

territorial. 

El segundo campo de litigio, la representación de víctimas dentro del Macro caso 08, también 

ha permitido que el IPC empiece a ganar experiencia en Justicia Transicional, a través de la 

representación e investigación en casos individuales, pero también colectivos. Dentro de los 

sujetos colectivos hay varios casos emblemáticos como las víctimas del Aro y la Granja en 

Ituango, las víctimas de la Loma en los operativos entre militares y paras en Medellín, al 

igual que las víctimas de Estrella 6 en la Nororiental, los niños de la Pica, en Pueblo Rico, 

entre otros importantes casos colectivos, también es importante mencionar el caso de 

Afeporce, Asociación de Víctimas de Porce II y Porce III, cuya constitución apoyó el IPC y 

con lo que todavía se tiene un activo acompañamiento en la documentación de violaciones al 

DIH y los DDHH en el nordeste antioqueño. Es importante también señalar, que a la par se 

les hace un acompañamiento sicosocial a estas víctimas. 

El IPC, en su calidad de Sujeto de Reparación Colectiva, también fue acreditado como 

víctima en el Macrocaso 08 de la JEP y el equipo jurídico del IPC ejerce la representación 

del caso. Parte de la financiación de la Asamblea se carga al proyecto que se tiene de la JEP 

como reunión informativa del caso y es por eso por lo que se abre un espacio en el medio de 

la Asamblea para esta corta presentación. 

5. Hay un significativo reconocimiento respecto a los aportes que el IPC puede hacer como 

actor social y político y desde su experiencia a los procesos de paz y defensa de los DDHH. 

La apuesta por la construcción de paz integral desde los territorios ha sido una apuesta 

histórica en el IPC y por eso el compromiso con la política de Paz total del gobierno nacional. 
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Son tres los territorios de interés para el desarrollo de diálogos de paz o socio jurídicos. En 

el Urabá antioqueño, la Red Sembrando Paz, está de acuerdo en que se dé el diálogo con el 

actor hegemónico del territorio, las AGC, y por eso la Red ha pedido un reconocimiento 

como actor social y político en estos diálogos. En el Bajo Cauca, con la Red Pluriétnica 

sucede más o menos lo mismo, salvo que allí también tiene presencia el ELN por lo que se 

le ha apostado al reconocimiento como actor en una eventual mesa de diálogo regional. Y en 

el Valle de Aburrá hay un gran reconocimiento a la experiencia del IPC en el escenario de 

paz urbana, sobre todo se reconoce su acumulado en el tema de rentas criminales y justicia 

alternativa y comunitaria y sobre estas temáticas la Mesa socio jurídica ha venido pidiendo 

insumos. En la Cop 16 en Cali, y en el Seminario internacional de Medellín, se inició un 

intercambio con la delegación del gobierno en el diálogo de Buenaventura, relación que 

también ha incluido a Fomentamos como alternativa a las rentas criminales. En materia de 

paz se participó en espacios importantes como el Comité de Participación de la Mesa de 

Diálogo con el ELN, en la audiencia del Senado sobre Paz Urbana y suscripción de la ruta 

de participación de la sociedad civil en la paz urbana del Valle de Aburrá y un gran número 

de reuniones en la materia. 

Este año el trabajo de derechos humanos también ha estado mezclado con la apuesta de paz, 

muestra de ello son los dos foros de derechos humanos realizados en Caucasia y Medellín, 

ambos tuvieron la participación de negociadores del gobierno que además de informar sobre 

la situación del proceso tomaron nota sobre las quejas en materia de derechos humanos de 

las comunidades. El IPC sigue siendo también un referente en derechos humanos, cada año 

se presenta el informe regional del estado de derechos humanos, en donde se sintetiza todo 

el seguimiento que también se ha trasmitido a los medios de comunicación a lo largo del año, 

en donde constantemente se hacen análisis y denuncias. En materia de protección, gracias a 

Broederlijk Dele se cuenta con un fondo para líderes que defienden el territorio y los derechos 

humanos y que ha sido utilizado por los guardianes del río Cauca e integrantes de la Red 

Pluriétnica. 

6. Se ha logrado el reconocimiento por el trabajo y posicionamientos en nuevas temáticas 

como: transiciones justas, economías criminales, agroecología y naturaleza como sujeto de 

derechos. 

El IPC ha sido reconocido por temáticas clásicas como: derechos humanos, paz, democracia, 

educación popular, convivencia, economía solidaria, justicia, entre otras temáticas que hoy 

en día son de manejo de la agenda de trabajo institucional. Pero en los últimos años, además 

de estas temáticas el Instituto viene siendo reconocido por otros campos de actuación algo 

diferentes a los enunciados. 

Es el caso de agroecología, gracias a la intervención que se ha realizado con recursos de 

Solsoc en Urabá, instituciones como la Universidad de Antioquia, a través de los programas 

de Nutrición y Pedagogías Rurales, nos contactaron para formular inicialmente un 

diplomado, con la expectativa de que sea un piloto de un posterior programa profesional en 

agroecología, en donde somos socios y participamos como investigadores. Esto es gracias a 

un trabajo sostenido de varios años que ha incluido ferias étnico campesinas, dos versiones 
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de la escuela de semillas, la carpa de la memoria en las ferias de Urabá y una red de consumo 

responsable.  

Con el liderazgo que se ha venido adquiriendo, incluso internacionalmente, en el tema de 

economías transformadoras, se han estrechado más los lasos con Fomentamos. Este asunto 

es muy importante, porque con ello se le está dando una nueva visión a las rentas criminales, 

en donde se pretende trascender del diagnóstico y la construcción de marcos interpretativos 

a propuestas transformadoras en los territorios, esto como uno de nuestros aportes a la 

construcción de paz. Dicho de paso, el IPC sigue teniendo gran reconocimiento como experto 

en la temática de rentas criminales, organizamos los espacios del Preforo y el foro social 

mundial de economías transformadoras en este campo y también recibimos el año pasado 

dos invitaciones provenientes del Perú para aportar a la compresión de una problemática que 

se refleja en la mayoría de las ciudades importantes de América Latina. También está la 

invitación de la Delegación del diálogo socio jurídico de la cárcel de Itagüí, que también nos 

ha solicitado aportes sobre el tema. 

A partir del trabajo que desde hace varios años se hace entorno al extractivismo y el trabajo 

en empresa y derechos humanos, de han abierto dos vertientes por la cuales el IPC también 

viene teniendo reconocimiento nacional e incluso internacional, como es el tema de las 

transiciones ecosociales justas, gracias al estudio que hemos tenido en detalle sobre la 

minería del oro y su lugar en la transición energética el Observatorio de Multinacionales en 

América Latina (OMAL), nos invitó a presentar ponencia en Bogotá en Mayo y en Bilbao en 

noviembre del año anterior, sobre el tema de la minería metalizada en estos tránsitos, 

igualmente nos invitaron a conformar una red internacional.  

También es importante destacar nuestra participación en la interlocución de la reforma al 

código minero, en donde se han compartido espacios directamente con la viceministra de 

minas y el tema de la naturaleza como sujeto de derechos, gracias a que integramos el equipo 

asesor hemos sido invitados para presentar varias ponencias en eventos nacionales e 

internacionales, además que es la proyección de nuestro trabajo nacional. 

7. El IPC logra un reposicionamiento a nivel Internacional con la organización y 

participación en eventos internacionales de trascendencia. 

El evento internacional más importante para el IPC durante el año 2024 fue el Seminario 

Internacional Reparar la Democracia a través del Pensamiento Crítico. Este evento contó con 

expositores de primera línea que respondieron a un llamado apresurado del IPC gracias al 

grado de estima con que cuenta la institución. Este evento fue la evidencia más notoria de un 

proceso de reinternacionalización que se expresa en otro número de actividades 

internacionales que se organizaron con otros aliados durante el año. 

Otro hito importante es el fortalecimiento de nuestra participación y nuestras relaciones con 

Latindadd, a tal punto de obtener la copresidencia por intermedio de nuestra representante 

Claudia Tamayo. Con Latidadd además de ejecutar el proyecto sobre Amazonía, deuda y 

extractivismo, también nos permitió la organización del Pre FSMET, el FSMET, el Ecovida, 
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la COP 16, la participación en el Foro Social Panamazónico en Bolivia y la participación en 

el Foro permanente por la Decolonización de la Cooperación Internacional 

Una de las visitas más importantes que ha tenido el IPC fue en el tema de empresa de derechos 

humanos, tanto la presidenta como la vicepresidente, hicieron su visita oficial a Medellín a 

nuestras oficinas, de hecho, desde aquí atendieron a los diferentes actores de la región que 

interpusieron sus quejas y denuncias ante este grupo, del cual se espera un informe especial 

para el próximo periodo de sesiones del Consejo de DDHH de la ONU. Con este tema 

también se aportó información para el informe de la sociedad civil en el examen periódico 

universal de Canadá ante el Consejo de derechos humanos. 

Solsoc es el otro actor con el que se ha logrado incidencia internacional, realizaron un 

intercambio de copartes en Bolivia al que asistió un grupo de mujeres de las redes que 

acompañamos, y también hacemos parte de una campaña por las transiciones justas, además 

de la articulación con los vascos, gestada en Bilbao.  

8. El IPC está recobrando la capacidad de organizar y convocar procesos formativos de 

educación popular. 

Desde el año 2023 el IPC tiene un convenio marco con la U. Digital de Antioquia, en ese año 

se realizó y certificó conjuntamente un diplomado en Marketing digital rural, para integrantes 

de la Red Sembrando Paz de Urabá y ese fue el acercamiento para la proyección de tres 

nuevos diplomados. Parte del 2023 y todo el 2024 se dedicó a la planeación y a satisfacer los 

requerimientos jurídicos, en el marco de los recursos de Reparación recibidos de la UARIV 

se instalaron los diplomados, durante el 2025 continuará la ejecución en territorios. Todos 

son de 120 horas, el de Urabá tiene un énfasis en tierras, el de Bajo Cauca en ordenamiento 

territorial en torno al agua y el de Valle de Aburrá está dirigido a jóvenes con la temática de 

paz, DDHH y comunicaciones. Es importante resaltar que actividades como el Seminario 

Internacional y el Foro de Derechos Humanos, son considerados como cursos que suman 

créditos. 

Sin ser un proceso formativo certificado, la Escuela de Monitoreo Ambiental Comunitario, 

con cerca de 20 integrantes de la Red Pluriétnica, lleva casi dos años teniendo sesiones en 

donde en un diálogo de saberes, pescadores y pescadoras enseñan y aprenden herramientas 

para hacer monitoreo al estado de los ríos y otros ecosistemas, realmente es un proceso 

novedoso y que aporta grandes conocimientos incluso como pruebas y testimonios para la 

acción jurídica que está en construcción.  

También es importante señalar que, sin ser tan intensivos e intencionados, en el 

acompañamiento a las redes y a los guardianes del río Cauca se desarrollan permanentes 

espacios de formación, así como en las jornadas pedagógicas realizadas por el equipo de la 

JEP y la alianza con la escuela comunitaria y popular “Casa juvenil amigos unidos”, con los 

que la Agencia de Prensa logró hacer vario webinarios, como alternativa de formación virtual 

y abierta. 
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9. El IPC se ha fortalecido en capacidades propias para incidir en políticas públicas y también 

lo ha hecho con las redes que acompaña. 

Uno de los logros más significativos de la apuesta por el trabajo en red es que optimiza 

significativamente las acciones que se hacen en materia de incidencia sobre las políticas 

públicas de diverso orden. Tenemos tres ejemplos muy significativos durante el 2024. Desde 

el proyecto de Solsoc, asumiendo la necesidad del acceso a tierra como fundamento una 

economía popular y comunitaria en el campo, dedicó casi todos los recursos del 

acompañamiento a ACASA a la divulgación e información de la reserva campesina de San 

José de Apartadó, algo que después de muchas décadas al fin se logró. Está el caso de la Red 

Pluriétnica del Bajo Cauca, que logró mostrarles a los ministerios de Minas y Agricultura 

que esta subregión era más que minería y por eso incidió a través de diálogos municipales 

para que se constituyera el Distrito Agrominero y pesquero. Y no se queda atrás la RECAB 

y la Red Nacional de Agricultura Familiar que lograron que se aprobara por el gobierno 

anterior el Plan Departamental de Agroecología. 

En al ámbito nacional, la incidencia en políticas públicas también se viene haciendo con 

otros. Desde la Mesa por los Derechos Humanos contra el Poder Empresarial, se han asumido 

discusiones como la reforma al código minero y una ley sobre empresa y derechos humanos. 

También se han participado en escenarios de discusión de reforma a la Ley 2 de 1959, sobre 

reservas forestales, algo que se acompaña desde hace varios años con las organizaciones de 

El Bagre y en foros de políticas de búsqueda de personas desaparecidas y víctimas colectivas. 

El escenario de la Comisión de Guardianes del Río Cauca es estratégico en cuanto 

acompañamos varias organizaciones que tienen conflictos socio ambientales en la cuenca. 

A nivel internacional se ha participado en varios espacios de incidencia desde la sociedad 

civil, incluso en su organización como el Pre-foro y foro de economías transformadoras, la 

participación en la COP 16 y en otros eventos que ya han sido referenciados en acápites 

anteriores por lo que no es necesario repetirlos. 

10. El IPC sigue siendo reconocido por la producción y divulgación de un conocimiento 

pertinente, contextualizado y construido con las comunidades. 

Uno de los estudios más extensos, más rigurosos, y por el que han pasado diferentes 

profesionales de diversas disciplinas es la serie Impactos de la Minería Aurífera en el Río 

Nechí. Este trabajo de varios años de cientos de folios elaborados tuvo la posibilidad de ser 

sintetizado en un documental llamado el Verdadero precio del oro, con decenas de miles de 

visualizaciones. Este producto ha tenido un importante reconocimiento en diferentes grupos 

académicos y desde allí se han desprendido otras invitaciones para realizar coproducciones 

de conocimiento que han sido presentadas en varios espacios académicos.  

En ese sentido, se han hecho artículos con el grupo de investigación Pensar con los ríos, con 

el Instituto CAPAZ, el artículo ya referido sobre el impacto del extractivismo sobre el cuerpo 

de las mujeres y estudio sobre Amazonía, deuda, crisis climática y extractivismo, realizado 

con Latindadd. También se ha mantenido la edición física del Relecturas, es un gran logro 

que ya esté en su entrega 46 y que se haya hecho en medio del Seminario Internacional. 
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11. El IPC es reconocido como un escenario de formación en prácticas profesionales y 

pasantías académicas, internacional y localmente. 

Gracias a este reconocimiento el Instituto logró contar con 5 prácticas profesionales a tiempo 

parcial, algo que posibilitó el apoyo a tareas de ciertas áreas, principalmente del 

Observatorio. Durante el 2024 hicieron pasantías con becas, una estudiante de maestría de 

trabajo social de la Universidad de Chicago, otra estudiante de maestría en ciencias políticas 

de Science po de París, dos estudiantes de cooperación suecas y a nivel local, dos estudiantes 

del Tecnológico de Antioquia. 

12. El IPC ha logrado mayor articulación y nuevas alianzas con centros académicos, 

organizaciones sociales y medios de comunicación independientes. 

Sin lugar a duda, este fue de los mayores logros del Instituto durante el año 2024, sin 

embargo, este es un elemento que tradicionalmente se ha tocado de forma particular en el 

informe de la Junta Directiva, por tal razón este tema se desarrolla en el siguiente acápite. 

5. Actores, alianzas y espacios de incidencia 

Los procesos de articulación con otros actores es una apuesta estratégica del IPC en sus 

diferentes escalas territoriales y en las diversas temáticas que trabaja, esto con el propósito 

de movilizar actores e incidir en políticas públicas.  

Tejer redes es un asunto de suma importancia, para el año 2024 el IPC comenzó a integrar 

tres espacios internacionales: el foro permanente por la Decolonización de la cooperación 

internacional, que en un primer momento funcionará como un mecanismo de denuncia de 

malas prácticas en la materia; la red por las transiciones ecosociales justas, liderada por el 

Observatorio de Multinacionales en América Latina, busca integrar procesos de resistencia 

al extractivismo en España y Centroamérica.  

En el ámbito regional, el IPC comenzó a hacer parte de una nueva plataforma de control 

social denominada Poder Ver, son cerca de 20 organizaciones las que la integramos, el IPC 

ha venido realizando aportes en la comisión de Derechos Humanos, Seguridad y Paz, junto 

con Viva la Ciudadanía, la Casa de las Estrategias y la Veeduría de la Comuna 6, se hizo un 

pronunciamiento público sobre los planes de desarrollo de Antioquia y Medellín en estas 

materias. El IPC también ha realizado aportes en la comisión de medio ambiente y en la de 

comunicaciones. 

Además de estas nuevas redes, el Instituto todavía hace parte de redes regionales, nacionales 

e internacionales que se enuncian a continuación: 

Redes locales y regionales:  

Mesa Humanitaria de Antioquia por la Paz.  

Mesa por la Verdad Antioquia. 

Mesa por la Calidad del Aire y la Salud Pública 



31 
 

Mesa de Reconciliación del Urabá 

A nivel nacional: 

Coordinación Colombia Europa Estados Unidos por los DDHH 

Plataforma Derechos Humanos, Democracia y Desarrollo 

Mesa por los Derechos Humanos frente al poder empresarial 

Red Latinoamericana de Litigio Estratégico 

Red Colombiana de abogacía popular y empoderamiento jurídico, liderado por Ilsa 

Equipo asesor de la Comisión de Guardianes del Río Cauca 

En Latinoamérica: 

El Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales – CLACSO-.  

El Consejo de Educación Popular de América Latina y el Caribe – CEAAL.  

La Red Latinoamericana por Justicia Económica y Social – LATINDADD –.  

La Red de solidaridad Internacional-Solidar, una red europea y mundial de ONG que trabajan 

para promover la justicia social en Europa con sede en 25 estados miembros de la UE  

La Red BELCO, conformada por organizaciones belgas y colombianas en el marco del 

programa de cooperación con Bélgica de la que hacen parte tres organizaciones belgas, 15 

organizaciones en Colombia, entre sindicatos, organizaciones campesinas, redes y ongs, esta 

última con el fin de articular agendas en el marco del programa.  

Se participa en la alianza por el desarme con organizaciones sociales y personalidades de 

países de Colombia, Estados Unidos, Brasil, entre otros. 

Plataforma Nuestramericana de Derechos Humanos 

Pero la articulación con otros actores no se reduce a la participación en las redes, el Instituto 

tiene al menos cinco casos importantes de relacionamiento: 

- Una de las principales articulaciones durante el año ha sido con el CINEP y el Centro de 

Información en Empresa y DDHH (CIEDH), se logró que estas dos organizaciones entrarán 

al equipo asesor de la Comisión de Guardianes del Río Cauca y desde está alianza se han 

proyectado varias acciones conjuntas en la cuenca baja de los ríos Cauca y Nechí. 

- Con la Universidad Digital de Antioquia, ya se ha relatado que se adelantan en conjunto el 

desarrollo de 3 diplomados, el de Urabá, Bajo Cauca y el Valle de Aburrá con jóvenes sobre 

comunicación y paz, que beneficia a 90 personas que serán certificadas. 

- Con el Observatorio sobre Daño y Reparación de la Facultad de Derecho, de la Universidad 

de Antioquia, se ha realizado una alianza y se logró la aprobación de un proyecto de extensión 

para acompañar la formulación de la acción de grupo de pescadores del río Nechí. Para el 
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año 2025, en esta alianza entra la Maestría en Derecho Administrativo de la Universidad 

Autónoma Latinoamericana. 

- Con las facultades de Nutrición y Dietética y Educación, se ha presentado un proyecto al 

Comité de Investigación de la U de A con el propósito de desarrollar un diplomado en 

Agroecología, que tiene el propósito de ser el piloto para la formulación e implementación 

de un programa profesional en agroecología. 

- La nueva alianza con el OMAL de la ONG vasca Paz con Dignidad, nos permite construir 

redes en materia de transiciones ecosociales justas, mayor relación con Centroamérica y 

posibilidades de gestión conjunta en temas de extractivismo. 

- Se realizó una importante articulación con ICANH para una producción audiovisual basada 

en la investigación del IPC sobre los impactos de la minería extractiva en el río Nechí, y su 

estreno será en marzo de 2025. 

- Desde la Agencia de Prensa también se han realizado importantes acciones coordinadas y 

campañas conjuntas con: Forjando Futuros, Corporación Jurídica Libertad, Oreja Roja, I 

Segoria de la Unidad de Paz de la U de A y por supuesto, con Latindadd, con quien se realizó 

la campaña el Tiempo se Agota, sobre la Amazonía el cambio climático y la deuda, además 

de todas las acciones ya descritas. 

- Articulación con alcaldías como la de Caucasia y Apartadó para la realización de varias 

actividades en el territorio, como los encuentros de las redes y las ferias. 

 

6. Dificultades y pendientes para 2025 

El contenido de este titular se desprende de un ejercicio realizado por las diferentes áreas de 

trabajo, a las que se les preguntó por las principales dificultades que se habían presentado 

durante el 2024 y, en consecuencia, que actividades gruesas quedarían pendiente como retos 

para el año 2025.  

OBSERVATORIO DE DERECHOS HUMANOS 

DIFICULTADES 

No se cuenta con una financiación suficiente para el trabajo de DDHH y paz en el Valle de 

Aburrá. Los temas de paz y el seguimiento de DDHH en este territorio ameritan tener un 

profesional exclusivo, por ahora estas exigencias se comparten entre la coordinación del 

Observatorio y la presidencia. 

El Observatorio tiene mucho reconocimiento y se le pide mucho activismo y mucha 

representación, esto ha dificultado el avance en los resultados que en esencia se le exigen a 

un observatorio como es la investigación y la divulgación del conocimiento. 

Se esperaba tener elaborada y radicada la acción jurídica del río Nechí, pero por diversos 

motivos no se ha logrado terminar. 
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PENDIENTES 

- Terminar y radicar la acción de grupo del rio Nechí. 

- Realizar los estudios pendientes sobre conflictos socio ambientales y sobre implementación 

de la reforma rural integral. 

- Realizar el diplomado con jóvenes sobre DDHH, paz y comunicación y el de Bajo Cauca. 

- Actualización del CVLAC y en general del grupo de investigación observatorio. 

 

ECONOMÍA SOCIAL Y SOLIDARIA 

DIFICULTADES 

La administración de los recursos por parte de las organizaciones impulsoras que se refleja 

no ha sido eficiente y se refleja en la subejecución del presupuesto, incluso general del 

Instituto. 

El equipo de trabajo ha adquirido mayores responsabilidades debido al crecimiento de las 

redes en Urabá y Bajo Cauca. 

Hay fuertes diferencias al interior de las organizaciones que hacen parte de las redes lo que 

hace más complejo el proceso de acompañamiento y construcción de acuerdos para las 

agendas territoriales. 

Los problemas de orden público en las subregiones de Urabá y Bajo Cauca han obligado a 

reprogramar actividades y estrategias. 

No hay suficientes recursos para apoyar los temas específicos de interés de organizaciones 

de las redes. 

PENDIENTES 

Cumplimiento de los compromisos adquiridos con las redes y los diferentes sectores que las 

integran, a partir de los mandatos de los encuentros. 

Acompañamiento a las redes territoriales en saberes particulares en temas de tierras, género, 

conflictos socio ambientales, etc. 

Mantener y continuar con las propuestas de formación, articulación e incidencia. 

Culminar la construcción del proyecto con la Gobernación de Antioquia para la 

implementación del plan departamental de agroecología en el Bajo Cauca y Urabá. 
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JUSTICIA TRANSICIONAL Y VÍCTIMAS 

DIFICULTADES 

Los tiempos del despacho de la JEP no son los mismos del convenio suscrito con PNUD y 

esto altera la implementación de una agenda propia. 

La acreditación y representación de víctimas en la Fase I del Macrocaso 08, no avanzó como 

se esperaba ya que hay varias organizaciones que hacen representación en confianza en la 

Comuna 13. 

No ha habido voluntad de los funcionarios territoriales de la Dirección Autónoma de 

Víctimas para articular el trabajo. 

PENDIENTES 

Cumplir la meta de 150 víctimas representadas, entre individuales y colectivas, que es la 

obligación contenida en el convenio. 

Apostarle a la acreditación del río Cauca como víctima del conflicto armado en el Macrocaso 

08. 

Acreditar más víctimas para la Fase I, víctimas de los operativos militares en el Valle de 

Aburrá durante el 2001 y 2003. 

 

AGENCIA DE PRENSA 

DIFICULTADES 

El personal de trabajo es muy insuficiente para poder hacer informes investigativos 

especiales, ya que también hay obligaciones con la administración de las redes y las 

comunicaciones externas e internas. 

No se logró ejecutar el diplomado con jóvenes en DDHH, paz y comunicaciones con la 

Universidad Digital. 

La agencia no cuenta con financiación, y esto limita la posibilidad de realizar un plan de 

investigación periodística y otro de comunicaciones por fuera de las necesidades puntuales 

de comunicación que quedan en los proyectos, limitando el impacto de la agenda 

comunicativa. 

PENDIENTES 

Divulgación de casos sobre empresa y DDHH con enfoque de género. 

Un informe especial sobre la planta de tratamiento de aguas residuales Aguas Claras, PTAR 

Bello. 

Temas pendientes para hacer seguimiento: reforma al código minero, implementación 

acuerdo de paz, construcción de memoria y paz. 
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7. Ruta de construcción del nuevo Plan Estratégico IPC 

El IPC entra en el último año de su plan estratégico (2016 – 2025). Hasta el momento no se 

ha realizado un ejercicio sistemático sobre el nivel de avance en el cumplimiento de los 

objetivos y en la implementación de los lineamientos estratégicos. La propuesta de la Junta 

Directiva es que durante el año 2025 se realice el ejercicio de evaluación y balance, que no 

se alcanzó a realizar el año anterior porque se privilegió la realización del Seminario Reparar 

la Democracia a través del Pensamiento Crítico, que fue una especie de gran Seminario 

Ideológico. Este seminario se puede entender como el análisis de contexto con el que se inicia 

la construcción del nuevo Plan Estratégico. Pero el balance de este plan decenal no se ha 

realizado. Para este fin se propone que se utilice el espacio de seminario ideológico del 

presente año. El año pasado se instaló un Comité de Planeación y Seguimiento, integrado por 

la presidencia y las coordinaciones de áreas de trabajo. Una de las tareas que tiene este 

Comité es la de hacer seguimiento a la implementación del Plan Estratégico institucional, por 

eso la otra propuesta es que la ruta metodológica para el balance y evaluación del Plan sea 

construida por este equipo y discutida, ampliada por la Junta Directiva, antes de la 

terminación del primer semestre. Igualmente, la propuesta incluye que el Comité de 

Planeación y Seguimiento formule la propuesta de la ruta metodológica de la construcción 

del Plan, que se desarrollará durante el año 2025 y que incluye además del seminario de 

balance al menos un evento de discusión y aprobación con el plenario de la Asamblea General 

y el equipo de trabajo. 
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